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《亲清U约》第一期
如何做好引才、育才、用才、留才文章？

编者按：县委县政府高度重视三个“一号工程”的贯彻落实工作，常山传媒集团特开设《亲清U约》节目。为全力打造“全市前列、全省一流”的营商环境最优县，人才是必答

题，我县如何做好引才、用才、育才、留才的文章？现本报将《亲清U约》第一期节目予以刊发，以飨读者。

主持人：刚才两位老总提的问题都是

大同小异的，都是要把我们常山本地的发

展情况，告诉我们所有在外的常山人，能

够吸引更多常山本地人才回到家乡，来建

设家乡。陈主任，您觉得我们两位老总提

的建议怎么样？

陈鸿：我感觉两位老总都已经讲到问
题的点上了，我们常山从去年统计的数据
来讲，有7万多人在外务工。从外面吸引
进来的，包括省外、市外有2万人不到，有
将近2万的逆差。我们现在要做的工作
也是今年重点，主要是分两步走，第一是
把公共就业服务平台触角延伸到村社一
级全覆盖，我们去年开始也尝试着用两支
队伍，一个是村社网格员还有阳光志愿
者，我们是每两个月开展一次进村入户送
岗位，把我们先导哲丰优质的岗位推送到
农户手上。第二个是我们积极开展“老乡
留常山 岗位送给U”系列的线上线下招
聘会。从效果来看，还是存在信息没有打
通的情况，不说一公里，可能也就最后几
米。信息互通这块很关键，而且还要有及
时性，企业的岗位变化，在外务工的人员
要接收到，这是今年我们重点要解决的问
题。所以我们今年在着手打造，以四个中
心镇为基点的人力产业园建设，希望通过
人力资源产业园，包括人工市场，把触角
延伸到村社一级，把更多在外务工的优秀
人才，技术人员吸引回来。我们现在一些
工作正在做，相信未来会有更多的人才回
到常山，为常山的发展贡献自己的一份力
量。

主持人：作为政府部门还有很多工作

要做，刚才王总和史总都提出来自己的意

见建议，那职工们还有什么意见建议？

浙江哲丰新材料有限公司员工吴梦
梦：公司周边游玩的地方较少，我们单休
一天，想去外面玩不太方便。而且企业的
单身小伙伴比较多，希望有一些相亲活动
可以帮他们解决这方面的需求。

浙江哲丰新材料有限公司员工吴宾
宝：可以多一些娱乐、运动设施，丰富我们
的业余生活。我们住在公司附近，还希望
可以多设置一些共享单车，方便我们往
返。

浙江哲丰新材料有限公司员工徐美
平：吃娱购场所少，希望增加相关配套。

浙江哲丰新材料有限公司员工樊浩
浩 ：我觉得常山各方面都很不错，希望可
以更进一步。

浙江哲丰新材料有限公司员工江方
云：希望有更多的团建活动，丰富大家业
余生活。

浙江哲丰新材料有限公司员工李怀：
路上大货车比较多，尘土飞扬，大家上下
班不太安全，希望有所改善。

主持人：欢迎回来，刚才我们也听到

很多不同的意见建议，听说我们组织部人

才办在交友的方面，是有一些工作在做

的，我们具体有什么样的做法？

胡斌：实施“青恋计划”。依托“亲青
恋”交友平台，有效整合团委、民政、工会、
妇联等资源，打造“小青媒”品牌，年内开
展青年婚恋交友活动不少于4场，总覆盖
不少于1000名单身青年，促成单身青年
成功“牵手”50对。鼓励社会资本以冠
名、合办等方式，常态化承办“青年集体婚
礼”活动。打造“亲青恋”青年婚恋交友基
地不少于5个。

主持人：刚才我们说到了很多把人才

留住的措施，那引才方面也是非常重要

的。我们现在知道全国各地都在抢人才，

我们常山作为山区26县之一，其实区位

优势并不大，我们如何在这场抢人大战当

中占得先机，去吸引更多人才来到常山。

胡主任，我们现在的政策方面是怎么去做

的？

胡斌：人才政策是构建良好人才生态
的重要组成，也是各地抢夺人才的重要抓
手。面对全国各地愈演愈烈的“抢人大
战”，我们作为山区26县，论区位优势并
不明显，人才资金也拼不过发达地区。所
以我们在政策制定过程中始终坚持“差异
化竞争”，集中财力办关键事，实事求是引
进常山需要的紧缺人才，特别是针对民营
工业企业引进人才的政策力度全市最
优。这里主要介绍两个最有含金量的政
策：

一是优秀人才津贴。我们针对民营
工业企业的引进人才，按照人才引进标准
上浮150%的标准给予优秀人才津贴制
度。其中博士生为45万元，“双一流”硕
士生为12万元，普通高校硕士生或“双一
流”本科生为9万元，普通本科、大专、中
专生给予5万元、4万元、2万元的人才津
贴。

二是购房补贴。对新引进来常或自
主创业的人才，给予购房面积补贴。博士
生为60平方米约72万元，“双一流”硕士
生为30平方米约36万元，普通高校硕士
生或“双一流”本科生为15平方米约18
万元。如果到民营工业企业工作，大专生
和普通本科生还能获得5平方约6万元、
10平方约12万元的购房补贴（大专生和
普通高校本科生享受购房补贴政策，这个
在全市乃至全省都是独一份的）。同时，
我们购房补助与房屋面积挂钩，随行就
市、水涨船高，不受房价波动影响。

同时人才政策不仅仅是物质奖励，还
有精神激励、机制创新、服务优化等等，这
方面如果做好了，往往可以起到事半功倍
的作用，在这些方面我们也做了很多探
索：

一是强化对优秀人才的政治引领和
政治吸纳，推荐优秀人才参选“两代表一
委员”。创新推出常山名匠、企业首席人
才官、人才工作示范单位等评选，营造重
才、爱才、敬才良好氛围。

二是创新人才评价体制改革。建立
以投资额度、纳税强度、人才贡献度为导
向的人才评价体系，授权符合条件的企业

人才举荐权（说白一点就是企业需要什么
人才企业自己说了算）。去年我们共评定
了14名“常山县企业突出贡献人才”，享
受政策奖励资金308万元，以此来激发企
业人才创新动能（先导、哲丰均有人才享
受）。

三是聚焦人才关键小事。针对人才
就医、子女就学、配偶就业等人才比较关
注的事情，创新推出“教育券”、人才健康
体检等关爱举措，并构建购房补助+公积
金贷款额度提升+人才公寓“三位一体”
的住房保障体系，让人才在常山安身、安
家、安心。

主持人：王总，您觉得刚才胡主任说

的这些政策，对我们企业来说实不实用？

王伊钧：这种奖励的力度还是有一定
作用的，对于企业的发展也非常有益。基
层引进的一些人才来了以后，我认为，最
重要的是在子女就学方面加大一些扶持
力度。

主持人：刚才我们也说到常山作为山

区26县，在区域优势上是有一些不足的，

对于高精尖高层次人才的吸引力度相对

其他地区不是那么高，那我们县里对高精

尖的人才引才方面有什么样的政策措施？

胡斌：针对这个问题，我县始终秉承
“不求所有、但求所用”的理念，实施周末
工程师计划，巧借高端人才周末、假日等
时间空档，通过顾问指导、兼职服务、“候
鸟式”聘任、项目合作、成果转化等方式，
吸引高层次人才利用周末等空余时间来
常开展技术服务，为企业破解发展难题，
提供解决思路。共聘请“周末工程师”30
人，达成项目合作40余项。同时也鼓励
企业到高校去开展校企合作，近年来相继
成立了浙大（常山）现代农业发展研究中
心、浙江理工大学常山研究院，并取得了
一定成效。去年新建省级院士专家工作
站、省级博士创新站总数位列全市第一。

主持人：感谢胡主任，通过这样的政

策，能让大城市以及高校的高精尖人才走

进常山，为企业来解决难题。史总，您觉

得些措施对企业来说有帮助吗？

史君齐：校企合作改革我们这几年也
是做得比较成功，用团队的力量解决我们
企业当前存在的问题，相对来说做起来对
双方都有利。

主持人：嗯嗯，刚才胡主任也说到我

们在引才方面想了很多办法，也出台了很

多政策，这些政策的精准度怎么样？对企

业来说是否实用？这也是我们想要讨论

解决的问题。两位老总，对于企业来说还

需要政府部门为你们做什么吗？

王伊钧：对我们企业来说，希望政府
能够出台含金量更高、更实惠的政策，把
一些最好最有效的政策落实到企业。那
么对于我们来说，也就有靠山了，也可以
大力宣传了。

史君齐：对企业来说，政府做了很多
工作，支持力度是比较大的。对我们常山
来讲，硬件设施这一块和其他地方还存在
着差异，我希望这一块有改善。再一个是
企业与企业之间还要多交流。像我们企
业男生多、女生少，而有些企业女生多，那
双方的员工是不是可以多进行交流？交
流目的是让他们能够留在常山。刚才我
们胡主任讲的事情，我认为是比较好的，
若这块内容能够真正落到实处，肯定对留
住人才至关重要。

主持人：好的，感谢两位老总的经验

分享和意见建议，也感谢两位主任为常山

人才工作做出的努力。希望有更多的人

才走进常山，留在常山，为常山的发展贡

献力量。再次感谢四位的到来，本期节目

就到这里，再见。

▲《亲清U约》第一期录制现场

（上接上期三版）


